

## VARIAS OPINIONES

"Quizás sea natural que Cuba sienta gran orgullo de que Finlay sea uno de sus hijos. Las manifestaciones locales de dicho orgullo en los discursos, libros y periódicos, asumen a veces un tono amargo contra lo que se ha considerado ser un atentado de los "yankees" de llevarse la gloria del descubrimiento y olvidarse del papel desempeñado por Finlay. Indudablemente, nosotros los americanos, hemos sido algo culpables en este sentido. La ignorancia sobre los hechos y una propaganda doméstica excesiva puede también haber tenido parte de la culpa en ambos lados, ya era hora, por tanto, de que ambos, cubanos y norteamericanos, diéramos pública manifestación de lo que nos debemos unos a otros, como resultado del trabajo y los sacrificios abnegados de todo lo relacionado con los experimentos de la fiebre amarilla".

DR. LEANDRO TOCANTINS

Profesor del Jefferson Medical College de Filadelfia.  
(Universidad donde se graduó Finlay)

"El nombre del descubridor que quedando atrás en la publicidad que se dió en los Estados Unidos. Aunque Finlay recibió muchos honores en ese y otros países, lo que se imprimía tenía la tendencia de llamar más la atención al trabajo de la Comisión, omitiendo muchas veces el nombre del descubridor. Lo mismo acontecía en los artículos y textos de aquel tiempo, hasta eran excepcionales los que hacían justicia al Dr. Finlay".

"Por fortuna, por el buen nombre del pueblo norteamericano, se inicia un cambio. En la última década se ha desarrollado una reacción a los esfuerzos de los amigos de Finlay que hacen honor a su memoria. Se han revistado libros de texto y de referencia y hay motivos para esperar que se borrarán la injusticia. Es muy difícil contrarrestar un error que tanto se ha extendido, pero es preciso completar la tarea no sólo por el Dr. Finlay sino por el buen nombre del pueblo norteamericano que ama la justicia. Más vale el reconocimiento de un error que todas las políticas de buen vecino en el papel".

DUVON C. CORBITT

Profesor de Asbury College, Kentucky, autor de la  
iniciativa de colocar el busto de Finlay en el "Hall  
of Fame" de New York.

UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS  
DE GUATEMALA

Guatemala - Centro América.

Guatemala, 19 de Enero de 1960.

Muy estimado amigo:

Me es muy grato avisarle recibo de su folleto sobre Finlay y el "Hall de la Fama" y al respecto le acompaño copia de la carta que dirigí a los Directores del "Hall de la Fama", reclamándole su negativa, pues no aceptaron la candidatura de Finlay por el hecho de no ser ciudadano "americano". Es ya insoportable que los sajones de América sigan usufructuando con exclusividad un nombre que nos pertenece a todos los nacidos en el Continente Americano: Por ello he enviado la carta que le acompaño, muy enojado de la respuesta completamente negativa.

En espera de sus amables noticias siempre tan gratas, quedo cordialmente colega y amigo.

"ID A ENSEÑAR A TODOS"

Fdo. DR. CARLOS MARTINEZ DURAN

Rector

Señor Historiador de la Salubridad  
Ministerio de Salubridad y Asistencia Social  
César Rodríguez Expósito.  
Apartado 97.  
La Habana.-Cuba.

Carta dirigida al Ministerio de Salud Pública por el Rector de la Universidad de "San Carlos" de Guatemala. Dr. Carlos Martínez Duran, protestando de la no inclusión del busto de Finlay en el "Hall of Fame" de Nueva York.

UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS  
DE GUATEMALA

Guatemala - Centro América

Guatemala, 15 de enero de 1960.

Señor Director:

Tengo a honra avisarle recibo de su carta de enero 12 y de la copia fotostática de la carta del Departamento de Estado de Washington.

Lamentamos mucho que el Dr. Finlay no pueda figurar en el "Hall de la Fama". Ustedes hablan en su Reglamento de ciudadano americano y América es un extenso continente con muchísimas razas, y por lo tanto todos somos ciudadanos americanos.

Al decir corrientemente americanos se comprende a todos los nacidos en el nuevo Continente, y solamente una mala costumbre ha podido conferir este título a los ciudadanos de Estados Unidos de Norte América.

Agradeciéndole mucho sus informaciones me suscribo atentamente.

"ID Y ENSEÑAD A TODOS"

DR. CARLOS MARTINEZ DURAN  
Rector

Señor  
Ralph W. Seckman.  
Director The Hall of Fame for Great Americans  
53 Washington Square South  
New York 12,-New York.

**Carta del Rector de la Universidad de "San Carlos" de Guatemala al Director del "Hall of Fame" de Nueva York, protestando de la no inclusión del busto de Finlay en dicha Galería de la Fama.**

Llegado 2490 Buenos Aires, 10 de Febrero de 1960 BUENOS AIRES  
 De Cesar Rodriguez Lapórcito:  
 Sería de elemental justicia y un  
 gesto amistoso y digno, que se incluya el busto  
 de Carlos Finlay, en el Hall of Fame, pues le debemos  
 el conocimiento del papel del mosquito como transmisor  
 de la fiebre amarilla, base de la erradicación de la  
 enfermedad.  
 La gloria de Finlay es tan alta  
 y merecida que no le aumenten los honores que se  
 le acuerden. Pero estos serán muestra de gratitud,  
 respeto y veneración. Honran a los que los otorgan  
 Le saluda muy atentamente  
 B. Houssey

Facsímil de la carta del ilustre médico e historiador argentino Dr. B. Houssey. (Premio Nobel) sobre Finlay y el "Hall of Fame" de New York.